



Pays Basque

Projet de développement durable

PROJET

Un nouveau projet de territoire, axé sur le développement durable

Le projet de développement durable est porté par le conseil des élus du Pays Basque (dont il est l'organe représentatif). Le pays, constitué depuis 1997, a un rôle d'accompagnement du développement, il suscite les projets, fédère les réseaux d'acteurs, assure le suivi de la mise en œuvre.

Le pays porte un projet de territoire dont l'élaboration est le fruit d'une démarche prospective (Pays Basque 2010, initié dès le début des années quatre-vingt-dix).

Le premier programme a été concrétisé dans une convention spécifique signée avec l'Etat et la Région (2001-2006). Dans la continuité, mais aussi dans l'optique de s'engager dans de nouveaux domaines et d'en approfondir d'autres (comme l'innovation), une nouvelle démarche de projet a été développée : « Vers un nouveau projet de territoire, Pays Basque 2020 ». Ayant notamment pour objectif de promouvoir le développement durable du territoire, il a abouti à un plan d'action voté en 2006, et qui doit être mis en œuvre d'ici 2013.

DÉMARCHE

Mobilisation des élus et des acteurs

Le projet de territoire repose sur un mode de gouvernance original, associant, outre le conseil des élus, un conseil de développement. Ce dernier assure la concertation entre les acteurs du pays ; il est décliné à l'échelle des bassins de vie en conseil locaux de développement, mobilisés autour des projets. L'ensemble des deux conseils mobilisent environ 200 acteurs autour du projet de territoire, depuis plus d'une dizaine d'années. Ils sont assistés d'une équipe d'ingénierie territoriale.

La concertation pour l'élaboration de la stratégie « Pays Basque 2020 » a mobilisé environ 500 personnes pendant une année. Des formes de concertation variées ont été mises en place : forums, rencontres, ateliers thématiques, auditions d'experts, avec une participation active de la population. Les travaux ont été conduits de manière à faire entrer le développement durable dans l'ensemble des politiques, dans le souci d'une approche véritablement intégrée. Le diagnostic s'est penché à la fois sur les défis globaux et les défis locaux, en s'appuyant sur divers référentiels de développement durable, avec appel à une expertise externe et interne.

Compte tenu de l'échelle du territoire et du projet, un pilotage favorisant la transversalité a été mis sur pied : il associe à la fois une instance plénière de validation des grandes étapes du projet, un comité de pilotage plus restreint, des groupes de travail thématiques et un groupe développement durable qui assure une veille générale.

La sensibilisation des acteurs aux alternatives possibles a permis de faire émerger de nouvelles orientations en matière d'urbanisme, de responsabilité sociale, de mobilité ou de lutte contre le changement climatique.

FINALITES, OBJECTIFS

Cinq « défis » pour le Pays Basque d'ici 2020

Les cinq défis identifiés se déclinent en 41 actions et une douzaine de programmes opérationnels. Parmi eux, la culture et la jeunesse ont une place importante, ainsi que le foncier et l'habitat, l'énergie, les transports, les ressources naturelles, la santé ou encore les réponses au vieillissement de la population.

Ils se déclineront au cours des années 2007-2013 dans le cadre du contrat avec l'Etat et la Région et l'appui de grands partenaires comme l'Agence de l'Eau. Un plan climat territorial sera également élaboré à l'échelle du pays.

- Maîtriser et gérer l'attractivité du Pays Basque
- Renforcer la compétitivité du territoire
- Veiller à la cohésion sociale et au bien-être des populations
- Valoriser et transmettre le patrimoine du Pays Basque
- Engager les acteurs dans des pratiques éco-responsables.

Un diagnostic quantitatif a été réalisé à partir des enquêtes existantes, puis des rencontres, débats et entretiens individuels ont été organisés, mobilisant environ 150 personnes.

AMÉLIORATIONS ATTENDUES

Avancer vers le développement durable

Parmi les nombreux domaines abordés c'est l'investissement dans le capital naturel et immatériel dont les élus attendent au fond le plus de retombées pour le territoire, en en faisant un levier du développement. Le fait d'appréhender de manière transversale les équilibres spatiaux et naturels, de mettre en cohérence les dynamiques publiques et privées, de responsabiliser chaque échelon face aux enjeux globaux de la planète et de faire émerger de l'innovation dans chaque projet, devrait générer des dynamiques nouvelles et un développement durable du pays. C'est en tout cas le pari ambitieux de ce projet.

L'efficacité d'une démarche prospective

La démarche de prospective territoriale a été menée très en amont, sur deux ans, avec l'appui de cabinets experts. Une des ambitions était d'animer la réflexion avec les partenaires, notamment les partenaires économiques.

Les chambres consulaires, les associations, l'administration ont été associées, ainsi que des chefs d'entreprises, maîtres d'ouvrage potentiels. La perspective de développer des partenariats public-privé prend concrètement corps dans le projet de développement durable du Pays Basque, notamment pour l'éco-habitat et le domaine de l'énergie.

BONNES IDÉES

Les jeunes au coeur du projet

Un « chantier jeune » a été ouvert lors de la phase d'élaboration du projet. Il s'agissait de les associer aux travaux, mais aussi de mieux connaître les facteurs de leur insertion afin de favoriser leur place au cœur du projet de territoire.



Pays Basque
Pyrénées-Atlantiques
Aquitaine

Population	275 000 habitants
Nombre de commune(s)	158
Surface du territoire	2 965 km ²
Date du plan d'action :	2006
Période de mise en œuvre :	2006-2013